

AZAROAK 30. GREBA EGUNEKO MANIFESTAZIOETARAKO IRAKURKETA

Zorionak Euskal Herria! Berriz ere herria egiteko, antolatze eta mobilizatzeko gaitasun izugarria erakutsi dugu! Hemen gaude, etxeko eta zaintzako langileak, nagusien egoitzetako langileak, senideak, pentsionistak, ikasleak, gazteak, nekazariak, sindikalistak, feministak, migratuak... Eskerrik asko auzoetan, herrietan antolatzen egon zareten guztioi! Hamaika asanblada, greba komite, kotxe karabana, otordu, ekintza eta pikete egin ditugu. Zaintza sistema publiko-komunitario baten alde izugarrizko urratsa eman dugu gaur. HISTORIKOA izaten ari da! BIBA GU!

Denbora pasa da mugimendu feministak zaintza krisia eta honen dimentsio globala seinlatu zuenetik. Pandemiak argi utzi zuen jada kolokan zegoen zaintza erregimena, erabat kolapsatua zegoela. Sistema kapitalistak, patriakalak eta kolonialak mantentzen duen zaintza erregimen bidegabearen aurrean gaude. Eta nahikoa da! Gaur kalera atera gara mundua aldatzeko, beste sistema bat posiblea delako!

Honek guztiak erantzun bat eskatzen zuen. Egoeraren aurrean, herriz herri, Hego Euskal Herriko hiriburu guztietan, aho batez erabaki genuen Greba Feminista Orokorrean joango girela.

Bide hau, mugimendu feminista, zaintza sektore, eragile, sindikatu eta herri mugimendu gehiagorekin batera egin dugu. Martxoaren 8etan egindako greba feministek lortu zuten zaintza lanak agenda politikoan kokatzea. Hala ere, ikusi ditugu instituzioak eta alderdi politikoak, enpresa multinazionalak eta zaintza erregimen bidegabe hau sostengatzen dutenak gure diskurtsoak lapurtzen. Inongo eduki politikorik gabe, defendaezina dena defendatzen. Inolako lotsarik gabe.

Horregatik, garrantzitsua izan da gaur gure aldarriak kalera ateratzea, instituzioak interpelatzeko, enpresariak salatze, baita eremu honetan inolako ardurarik asumitzen ez duten gizonak ere seinaltzeko.

Euskal Herriko zaintza-erregimena erabat asistentzialista eta familista da. Sinestarazi da familiak eta zehazki, emakumeak direla zaintza lan horiek burutu behar dituztenak. Oso murrizak dira zaintza lanak eskaintzen dituzten gizarte-zerbitzu publikoak. Gainera, zerbitzu gutxi horiek pribatizatzen ari dira instituzioetatik. Zaintza negozioa bilakatu dute, etekinei begiraturik, azpikontratazioen bidez eremu publikotik atera eta merkatu pribatuaren esku utzi dituzte. Horregatik esaten diegu, funts putre, multinazional, eta irabazi asmoari sostengatzen ari diren enpresa zein instituzioei: utzi gure bizitzekin negozioa egiteari!

Etxeko eta zaintza lanak, historikoki, gutxietsita eta ikusezin egon dira, ez dira lan gisa onartu, eta horregatik ez dira lan erregimen orokorrean sartuta egon. Honek etxeko langileen esplotazioa eta prekarizazioa baimendu du. Era berean, atzerriartasun legeak eta honi lotutako arrazakeria instituzionalak, politikoak, legalak, sozialak... ez die emakume etorkinei bestelako bizi eta lanaukerarik eskaintzen. Etxeko langile egoiliarrek ez du egun inolako eskubiderik: ez atsedenerako, ez gaixotasun baimena izateko, ez langabezia, ez greba eskubidea...

Landa eremuan are argiago egiten zaigu sistema honek bizitzaren aurka daraman programa. Zerbitzu sozialez hustu dituzte eta turismo eta aisialdirako prestatu, bertako biztanleria ihes egitera bultzatuz. Lurra, ura, haziak eta abereak pribatizatu dituzte eta makroproiektuen bidez suntsitu.

Bizitzeko, bizitza zaindu behar da, bai pertsona, bai naturarena.

Pentsiodunek ere argi diote! Erretiro pentsio baxuenak dituztenen artean, % 80 emakumeak dira. Lan feminizatuak eta bereziki zaintza lanak aintzat ez hartzearen ondorio zuzena. Hori horrela, gaurko egun hau ere, Euskal Herriko Pentsionisten mugimenduak aspalditik exijitzen duena exijitzeko erabili nahi dugu, 1080 orain! pentsionista guztiontzat, inolako bereizketarik gabe.

Aipaturiko guztiagatik esaten dugu gaur egungo sistema kolapsatua dagoela eta ezinbestean, berehala, egoera larriei buelta eman behar diegula. Era berean, epe luzera begiratu behar dugu eta kapitalismoa, patriarkatua eta kolonialismoaz gaindi, etorkizunean nahi dugun zaintza sistema publiko-komunitario amesteko eta egikaritzeko unea da.

Horrez gain, sistema publiko duina nahi dugu orain. Osasuna, hezkuntza eta zaintza bermatuko dituen. Argi dugu: guztiok zaintza eskubiderako sarbidea izateko, pentsio duinak, etxebizitza eskubidea, errolda eskubidea, zaintzeko denborak, baimenak, lurrak, abereak, basoak behar ditugu. Bizitzak erdigunean jarriko dituen zaintza sistema publiko indartsua nahi dugu!

Zaintzarako eskubide kolektiboa bermatuko duen zaintza sistema publikoa: hau da, guztion zaintza eskubidea eta zaintzeko ardura. Beraz, guztioi dagokigu zaintza-sistema publiko eta komunitario duin baten alde borrokatzea.

Horregatik, proposamen politiko ezaren aurrean, Herri Akordio bat osatu dugu prozesu honetan batu garen mugimendu feministako, eragile sozial eta sindikatueta kideok. Zaintza sistema publiko eta komunitario baterako bidean, erabakiak hartu eta aldaketak emateko unea da orain. Zaintza lehen mailako arazo politikoa da, gure bizitzak, lurrak, komunitateak daude jokoan. Euskal Gobernuari zuzentzen gara, argi eta garbi: mahai intersektorial bat sortzea exijitzen dugu, zaintzaren gaiari urgentziaz heltzeko. Ez egin entzungor gure eskaerei. Borondate politikoa eskatzen dugu urgentziazko egoera honetan. Gobernuetan, udaletxeetan, foru aldundietan ardura postu guztietan, hartu ardura, bihar bertan. Ez egin entzungor gure eskaerei.

Gaurkoa mugarri bat izan da, baina ez da ezeren amaiera. Bide luzea dugu oraindik egiteko eta gaurkoa bezalako beste mugarri ugari izango ditugula ziur gaude. Gaurko mobilizazio egun honetatik indartsu aterako gara, eta antolatzen eta sareak ehuntzen jarraitzeko oinarri sendoak utziko dizkigu. Gure arteko aliantzak eraikitzen ere jarraituko dugu, Herri Akordioan jasotako eduki eta aldarrietan sakonduz. Beraz, antolatu, zaindu eta bizirik mantendu gaur arte sortu dugun guztia! Euskal Zaintza Sistema Publiko-Komunitarioa dugu irabazteko!

Euskal Herria Feminista izango da!

Gora zaintza langileak!

Gora euskal herriko langileak!

Gora borroka feminista!

2023ko azaroaren 30ean.

30N, LECTURA PARA DESPUÉS DE LAS MANIFESTACIONES

Enhorabuena Euskal Herria! De nuevo hemos demostrado nuestra enorme capacidad para organizarnos y movilizarnos. Aquí estamos las trabajadoras del hogar y de cuidados, las trabajadoras de residencias y las y los familiares, pensionistas, estudiantes, jóvenes, migrantes, gente del ámbito rural, militantes feministas... Muchas gracias a todas las personas que os habéis estado organizando en barrios y pueblos! Hemos hecho cientos de asambleas, comités de huelga, caravanas de coches, comidas, acciones y piquetes. Hemos dado un gran paso hacia un sistema público-comunitario de cuidados. Esta siendo un día HISTÓRICO!

Ha pasado mucho tiempo desde que el movimiento feminista puso de manifiesto la crisis de cuidados y su dimensión global. Durante la pandemia dejó en evidencia que el sistema de cuidados estaba totalmente colapsado. Estamos ante un injusto sistema de cuidados capitalista, patriarcal y colonialista. Basta ya! Hoy hemos salido a la calle para cambiar el mundo, porque otro sistema es posible!

Todo esto exigía una respuesta y ante esta situación, en todos los pueblos y ciudades de Euskal Herria hemos participado en la Huelga Feminista General.

Esto ha sido posible gracias al movimiento feminista, al sector de cuidados, sindicatos, diferentes colectivos sociales y al movimiento popular. Las huelgas realizadas por el movimiento feminista el 8 de marzo de 2018 y 2019 lograron colocar en la agenda política los trabajos de cuidados. Pero desgraciadamente, hemos visto como las instituciones, los partidos políticos, las empresas multinacionales y todos los que sostienen este injusto sistema de cuidados han robado nuestro discurso y, sin ninguna vergüenza, definden lo indefendible sin ningún contenido político.

Por eso es importante sacar nuestras reivindicaciones a la calle, interpelar a las instituciones, denunciar a las empresas y señalar a los hombres que no asumen sus responsabilidades.

El régimen de cuidados de Euskal Herria es asistencialista y familiarista. Hace creer que son las familias, y precisamente las mujeres, quienes se tienen que ocupar de los cuidados. Los servicios de cuidados que ofrece el sistema público son escasos y cada vez se privatizan más. Los cuidados se han convertido en un negocio, los han sacado del sistema público mediante subcontrataciones y los han dejado en manos de la iniciativa privada. Por eso exigimos que dejen de hacer negocio con nuestras vidas los fondos buitres, las multinacionales y las empresas e instituciones con ánimo de lucro.

Los trabajos del hogar y de cuidados han sido históricamente minusvalorados infravalorados? e invisibilizados, no se han considerado empleo y por ello, no han sido incluidos en el régimen de la seguridad social. Esto ha posibilitado la explotación y precarización de las trabajadoras domésticas. Al mismo tiempo, la Ley de Extranjería, y el racismo institucional, político, legal y social que conlleva, no permite a las mujeres inmigrantes otras posibilidades vitales y laborales. Las trabajadoras internas no tienen ningún derecho: ni descanso, ni permisos por enfermedad, ni derecho a huelga...

Las mujeres del ámbito rural tenemos claro que este sistema atenta contra nuestras vidas. Los servicios sociales se han vaciado y se han preparado para el turismo y el tiempo libre, empujando a salir del entorno rural a quienes vivían allí. Han privatizado la tierra, el agua, las semillas y las han destrozado mediante macroproyectos.

Para vivir, hay que cuidar la vida, tanto las personas como la naturaleza.

Las personas pensionistas lo dicen bien claro. Entre quienes tienen una pensión baja, el 80% son mujeres. Y esto es consecuencia directa de haber tenido empleos en sectores feminizados, especialmente en el de cuidados. Por eso, queremos que el día de hoy sirva también para exigir lo que el movimiento de pensionistas lleva tiempo reivindicando: ¡1080 ya! Para todos y todas sin distinción.

Por todo lo que hemos mencionado, decimos que el sistema está colapsado y que es imprescindible revertir esta situación. Además, tenemos que mirar a largo plazo y superar el capitalismo, el patriarcado y el colonialismo, es el momento de soñar y de diseñar el sistema de cuidados público-comunitario del futuro. Exigimos un sistema digno ahora. Un sistema que garantice la salud, la educación y el cuidado. Tenemos claro que para que todas las personas tengan acceso al cuidado necesitamos pensiones dignas, derecho a la vivienda, derecho al empadronamiento, tiempos para cuidar, permisos, tierras, animales, bosques. Queremos un sistema público de cuidados fuerte que ponga la vida en el centro!

Un sistema público de cuidados que garantice el derecho colectivo al cuidado y la responsabilidad de cuidar. Por tanto, a todas y todos nos corresponde luchar por un sistema público-comunitario de cuidados.

Ante la falta de propuestas políticas, hemos conformado un Acuerdo social entre las integrantes del movimiento feminista, agentes sociales y sindicatos que nos hemos unido en este proceso. En el camino hacia un sistema público y comunitario de cuidados, es el momento de tomar decisiones y dar cambios. Los cuidados son un problema político de primer nivel, en el que están en juego nuestras vidas, nuestras tierras, nuestras comunidades. Nos dirigimos claramente a los gobiernos vascos: exigimos la creación de una mesa intersectorial para abordar con urgencia el tema de los cuidados. No ignoreis nuestras peticiones. Pedimos voluntad política urgentemente. En los gobiernos, en los ayuntamientos, en las diputaciones, en todos los puestos de responsabilidad. No ignoreis nuestras peticiones.

Hoy ha sido un hito, pero no es el final. Queda un largo camino y estamos seguras de que habrá muchos hitos como éste. Saldremos fuertes de la movilización de hoy y seguiremos movilizándonos, tejiendo redes y sentando sólidas bases. Seguiremos construyendo alianzas y profundizando en los contenidos y reivindicaciones del acuerdo social. Cuidaremos, organizaremos y mantendremos vivo lo que hemos construido hasta ahora! Tenemos que conseguir un sistema público-comunitario de cuidados!

Euskal Herria será feminista.

¡Vivan las trabajadoras de cuidados!

¡Vivan las trabajadoras y trabajadores de Euskal Herria!

¡Gora borroka feminista!

30 de noviembre del 2023.

30 NOVEMBRE. LECTURE DE LA JOURNÉE DE GREVE

Félicitations, peuple basque ! Une fois de plus, nous avons fait preuve d'une immense capacité à nous unir, à nous organiser et à nous mobiliser ! Nous voici rassemblé·e·s, aides à domicile, salarié·e·s des bureaux de patron·ne·s, proches, retraité·e·s, étudiant·e·s, jeunes, agriculteurs et agricultrices, syndicalistes, féministes, migrant·e·s... Merci à vous toutes et tous qui avez travaillé à l'organisation dans vos quartiers et vos villages ! Nous avons organisé des dizaines de réunions, comités de grèves, opérations escarbot, repas, actions et piquets de grève. Cela constitue une immense avancée pour le système de soins publico-communautaire. Nous assistons à un moment HISTORIQUE ! BRAVO À NOUS !

Le mouvement féministe dénonce depuis bien longtemps la dimension globale de cette crise du soin. La pandémie a mis en évidence que le régime de soins, déjà incertain, était totalement ankylosé. Nous subissons un régime de soins injuste entretenu par le système capitaliste, patriarcal et colonial. Ça suffit ! Aujourd'hui, nous sommes descendu·e·s dans les rues, pour changer le monde, car un autre système est possible !

Il était devenu urgent de réagir. Face à cette situation, de village en village, dans toutes les capitales du Pays Basque Sud, nous avons décidé à l'unanimité d'aller vers une Grève Féministe Générale.

Ce chemin, nous l'avons parcouru ensemble, entre le mouvement féministe, le secteur du soin, les actrices et acteurs, les syndicats et autres mouvements populaires. Les grèves du 8 mars ont permis de réinscrire les métiers du soin dans l'agenda politique. En revanche, nous avons vu des institutions, partis politiques, entreprises multinationales et autres groupes qui soutenaient encore ce régime de soins injuste s'appropriant nos discours, défendre l'indéfendable, sans aucun fondement politique. Et sans aucune honte.

C'est pourquoi il est important de porter nos revendications aujourd'hui dans la rue, pour interpeller les institutions, dénoncer les chefs d'entreprises, mais aussi montrer du doigt les hommes qui n'assument aucune responsabilité dans ce domaine.

Le régime de soins du Pays Basque est totalement assistantialiste et familiste. On nous a fait croire que c'était aux familles, et plus précisément aux femmes, de prendre en charge ces travaux de soin. Les services sociaux publics qui proposent du soin sont très limités, et même ces rares services sont peu à peu privatisés par les institutions. Le soin est devenu un business. Le profit étant devenu une priorité, les services de soin sont extraits du domaine public et intégrés dans le marché privé par la sous-traitance. C'est pourquoi nous disons aux fonds voutours, aux multinationales et aux entreprises et institutions qui visent le profit avant tout : arrêtez de considérer nos vies comme de simples marchandises !

Historiquement, les travaux domestiques et de soin ont été méprisés et invisibilisés. Ils n'ont pas été considérés comme des métiers, et donc, ils n'ont jamais intégré le régime professionnel général. Cela a permis l'exploitation et la précarisation des métiers d'aide à domicile. De même, la loi immigration et le racisme institutionnel, politique, légal et social qui en découle privent les femmes migrantes d'autres chemins de vie et d'autres opportunités professionnelles. Les aides à domicile résidentes ne disposent aujourd'hui d'aucun droit. Aucun droit au repos, à la maladie, au chômage, à la grève...

Le programme mis en œuvre par le système contre la vie est d'autant plus évident en milieu rural. Ces territoires ont été vidés de services sociaux et aménagés pour le tourisme et le loisir, poussant les habitant·e·s à fuir vers les villes. La terre, l'eau, les semences et les animaux ont été privatisés et détruits par des macro-projets.

Or pour vivre, il faut prendre soin de la vie, celle des personnes et celle de la nature.

Les retraité·e·s sont formel·le·s ! 80 % des personnes qui touchent les retraites les plus faibles sont des femmes. C'est une conséquence directe de la non-considération des métiers féminisés et notamment des travaux de soin. C'est pourquoi nous voulons profiter de cette journée pour exiger ce que le mouvement des retraité·e·s du Pays Basque exige depuis longtemps: 1080 maintenant ! Pour tous les retraité·e·s, sans aucune distinction.

Nous affirmons que le système en vigueur est arrivé à une impasse et qu'il faut immédiatement trouver une issue à ces situations urgentes. De même, il faut envisager l'avenir à long terme en dépassant le capitalisme, le patriarcat et le colonialisme. L'heure est venue de rêver et de concrétiser le système publico-communautaire auquel nous aspirons.

Par ailleurs, nous exigeons un système public digne, maintenant. Un système qui garantisse la santé, l'éducation et les soins. Cela ne fait aucun doute : l'accès généralisé au soin dépend du respect du droit à une retraite digne, au logement, à la représentation. Il nous faut du temps de soin, des permissions, des terres, des animaux et des forêts. Nous voulons un système public de soin solide qui place les vies au cœur des préoccupations!

Un système public de soins qui garantisse le droit collectif au soin, impliquant à la fois le droit aux soins et la responsabilité de prodiguer des soins pour tous. Ainsi, il incombe à chacun et chacune d'entre nous de lutter en faveur d'un système de soins public et communautaire respectueux et digne.

Un accord populaire a été élaboré en collaboration par les membres du mouvement féministe, les acteurs et actrices sociales et les syndicats, réuni·e·s autour de ce processus. Le moment est venu de prendre des décisions et d'apporter des changements, avec responsabilité et engagement. Nous lançons un appel franc aux différents gouvernements basques : nous exigeons une volonté politique à la hauteur de la situation d'urgence que nous traversons. Dans les instances gouvernementales, les municipalités, les députations forales, à tous les niveaux de responsabilité, orientez l'agenda vers un système de soins public, dès maintenant, dès demain. N'ignorez pas nos demandes, ne faites pas la sourde oreille.

Cette journée constitue un jalon, mais elle ne marque en rien la fin de notre parcours. Nous avons encore un long chemin devant nous, et nous sommes convaincus que de nombreux autres jalons suivront. Nous sortirons plus fort·e·s de cette journée de mobilisation, qui nous fournit des bases solides pour continuer à nous organiser et à nous mettre en réseau. Nous continuerons à construire des alliances et d'approfondir les contenus et les revendications émanant de notre Accord Populaire. Alors, continuons à nous organiser, à prendre soin et à préserver tout ce que nous avons créé jusqu'à présent! L'avenir du système de soins publico-communautaire basque est en jeu !

Le Pays Basque sera féministe!

Vivent les travailleuses et les travailleurs du soin !

Vivent les travailleuses et des travailleurs du Pays Basque!

Vive la lutte féministe!